



Andrés Bonatti y Javier Valdez

Una guerra infame

La verdadera historia de La Conquista del Desierto



 edhasa

ANDRÉS BONATTI nació en la ciudad de Buenos Aires, en agosto de 1970. Estudió periodismo en la Escuela Superior de Periodismo (Instituto Grafotécnico) de la Ciudad Autónoma de Buenos Aires. Trabajó durante diez años como redactor de temas políticos en las revistas *Noticias*, *Veintitrés* y *Poder*. Fue gerente regional de Contenidos de la compañía GlobalNews. En el año 2010 publicó junto a Javier Valdez *Historias Desconocidas de la Argentina Indígena* (Edhasa). En la actualidad, se desempeña como director general de Relaciones Institucionales de la Municipalidad de Tigre.

JAVIER VALDEZ nació en la ciudad de Esquel, Chubut en 1972. Estudió en la Universidad de Buenos Aires la carrera de Historia y se especializó en culturas originarias y viajeros de la Patagonia. En el año 2002 integró el Equipo de Educación Mapuche “Mapuncezugulekayayíñ”, en la Facultad de Filosofía y Letras (U.B.A.). En el 2005 formó “Xepel Kim”, brindando cursos y talleres de lengua y cosmovisión mapuche. Participa de proyectos UBANEX y dicta cursos en el Centro Cultural Ricardo Rojas, también dependiente de la U.B.A. En el año 2010 publicó junto a Andrés Bonatti *Historias Desconocidas de la Argentina Indígena* (Edhasa). Traductor para UNICEF de *Tus Derechos en tu Lengua*, versión mapuzugun, en el año 2013. En la actualidad realiza tareas de docencia e investigación.

Prólogo

El propósito de esta obra es indagar en las razones que provocaron la Conquista del Desierto, desentrañar los orígenes, revelar su desarrollo y examinar las consecuencias del proceso por el cual el Estado argentino se apoderó de los territorios habitados por los pueblos indígenas a través de una contienda infame y cruenta, que ocasionó miles de muertos y decenas de miles de refugiados y relocalizados entre las comunidades originarias, y cuyas consecuencias adversas llegan hasta nuestros días.

Una buena parte del revisionismo histórico de los últimos años ha planteado posturas muy críticas, casi panfletarias, de denuncia e impugnación, sobre la Conquista del Desierto en general, y sobre su impulsor, Julio Argentino Roca, en particular, por la enorme cantidad de abusos y atrocidades cometidos contra los indígenas. La presente investigación propone sin embargo un abordaje más integral de la problemática en torno de la Conquista del Desierto, no sólo con la cruda descripción de las políticas de despojo, sometimiento y opresión implementadas contra los indígenas, sino también porque intenta, a partir de un análisis pormenorizado de las posturas políticas e ideológicas imperantes en esos años, una mejor y más clara interpretación de los hechos, sus causas y sus consecuencias.

La Conquista del Desierto fue un proceso político y económico encarado por el Estado argentino que produjo muerte y destrucción entre las sociedades originarias del país, en aras del progreso de la civilización, ocasionando un vergonzoso etnocidio que desmanteló tradiciones ancestrales y envió a miles de personas a la exclusión, al servilismo, la marginalidad y la pobreza. Al mismo tiempo, se trató de una empresa que contó con un altísimo consenso entre los sectores de poder de la época y los principales estamentos de la sociedad, influenciados por las ideas positivistas y de supremacía de las razas provenientes de los países centrales de Europa.

La revisión del proceso en su totalidad, con cada una de sus aristas, es la llave para un entendimiento más cabal de la historia, la autocrítica y el camino para la construcción de una sociedad más justa.

Si bien el presente relato está centrado en las últimas décadas del siglo XIX, época en que se desarrollaron los acontecimientos sustanciales de la Conquista del Desierto, en algunos casos también se incluyen sucesos ocurridos hasta bien entrado el siglo XX, necesarios para poder explicar en forma integral los procesos históricos narrados.

En cuanto al marco geográfico, el libro pone foco en Pampa, Patagonia y Chaco, regiones en las cuales transcurrieron la mayoría de los acontecimientos relacionados con la Conquista.

A los efectos de lograr una mejor comprensión de los hechos, la investigación se plantea ordenada en tres ejes que podrán ir desentrañándose a lo largo de once capítulos. El primero de esos ejes es una descripción de las campañas militares, desde la que llevó adelante Rosas en la primera mitad del siglo XIX, pasando por las comandadas por Roca a partir de 1878, para finalizar en la realizada en la provincia de Chaco, que duró hasta 1917. El segundo está referido al sometimiento cultural que implicó la Conquista, evidenciado en la destrucción de las tradiciones y costumbres de los pueblos originarios. El tercer eje toma la cuestión del reparto discrecional de las tierras entre los grupos terratenientes amigos y asociados del poder, como premio por su aporte económico y moral a la Conquista. Según las estimaciones de los investigadores, el territorio que ocupó el Estado nacional como consecuencia de la Conquista del Desierto, desde la época de Rosas hasta la finalización de las campañas en el Chaco, fue de al menos 500.000 kilómetros cuadrados, lo que equivale a la suma de las superficies de las actuales provincias de Buenos Aires y Río Negro.

Buenos Aires, agosto de 2015.

YA DESDE SU NOMBRE LA LLAMADA CONQUISTA DEL DESIERTO se presta al malentendido. Por supuesto, no es casual. Alguien que no conozca la historia argentina puede creer que fue una expedición destinada a apropiarse de un terreno virgen y no tan valioso. Es decir, un desierto. Sin embargo, sabemos que es exactamente lo contrario. Era un territorio poblado por los pueblos originarios de la región (y en algunas zonas, densamente poblado) y era, y sigue siendo, enormemente rico. Y aunque se la siga llamando conquista, esa campaña fue una guerra entre dos contendientes muy desiguales.

Este libro es la historia completa de esa guerra. No se lo puede entender completamente si se ignoran las motivaciones y las consecuencias. Andrés Bonatti y Javier Valdez desentrañan esos orígenes y revelan el proceso por el cual el Estado argentino se apoderó del territorio gracias a una contienda infame y cruenta, que ocasionó miles de muertos y decenas de miles de refugiados. Analizan las posturas políticas e ideológicas imperantes en esos años, pues fue una empresa que contó con un altísimo consenso entre los sectores dominantes de la época y los principales estamentos de la sociedad. Reconstruyen las batallas; y por último, y no menos importante, muestran el reparto discrecional de las tierras entre los grupos terratenientes amigos y asociados del poder, como premio por su aporte económico y moral a la Conquista. Ese reparto de, al menos, 500.000 kilómetros cuadrados, permitió la consolidación de una elite que dirigiría el país durante las décadas siguientes.

Ajeno a la denuncia panfletaria, pero también inocente de justificar la conquista (y su vergonzosa serie de abusos y atrocidades) por razones de estado, *Una guerra infame* es un libro admirable y conmovedor. La historia verdadera de una batalla decidida de antemano, y los efectos que ese triunfo tuvo sobre la sociedad argentina.

ISBN 978-987-628-381-6



9 789876 283816